

IMPULSA BALEARS REALIZA UN CHECKPOINT AL ARCHIPIÉLAGO AL INICIO DE UNA NUEVA LEGISLATURA

Talento, tecnología y territorio juegan un rol básico en la proyección de todo escenario de futuro para el archipiélago

PALMA · IMPULSA BALEARS ha lanzado esta mañana un nuevo número de la colección *i|posicionamiento*, que lleva por título *Un checkpoint al inicio de una nueva legislatura*. Se trata de un ejercicio en tres pasos que permite **posicionar** el archipiélago en el entorno nacional y europeo, **calibrar** las capacidades a reforzar para abordar su rearme competitivo y, en última instancia, **proyectar** escenarios posibles y deseables de futuro.

En palabras de Antoni Riera, director técnico de la Fundación, “pretendemos facilitar a los actores de las islas, públicos y privados, la tarea de leer el contexto actual –marcado por los estragos que causó la pandemia–, interpretar los riesgos y oportunidades globales en clave balear y forjar, en consecuencia, una visión-región compartida que de pie a nuevas estrategias y planes de acción trazados con inteligencia y de manera proactiva”. Sin duda, prosigue, “articular una apuesta de desarrollo regional en el horizonte temporal 2023-2027 es fundamental para forjar nuevas ventajas competitivas, reorientar el liderazgo turístico y asegurar las aspiraciones de progreso y bienestar”.

Checkpoint I · Posicionar: Es necesario reequilibrar el binomio crecimiento-bienestar a lo largo del próximo cuatrienio para avanzar hacia un futuro de mayor prosperidad

En Balears existe un semáforo en rojo a la hora de traducir el crecimiento de un ciclo económico favorable en bienestar. No en vano, a lo largo de las dos últimas décadas las islas han erosionado progresivamente el diferencial de renta per cápita respecto de la media europea, a pesar de que su ritmo medio anual de crecimiento (1,6%) ha superado el marcador europeo (1,4%) entre 2001-2019. Así, Balears ha pasado de mantener una renta, ajustada por la paridad del poder de compra, superior a la media de la UE-27 en 2001 (+22,9%) a situarla por debajo en 2019 (-2,6%). Una situación que, después de dos intensos años de pandemia, se ha acentuado (-19,8%). El archipiélago ha descendido, así, de la posición 46 de 2001 a la 136 de 233 regiones europeas en 2021.

La mayor parte de los esfuerzos para reequilibrar el binomio crecimiento-bienestar confluyen en revertir el rol pasivo y contracíclico que la productividad –o, lo que es lo mismo, la capacidad de



generar valor más allá de la simple acumulación de factores productivos (trabajo, capital, recursos naturales...)- ha desempeñado hasta el momento en el patrón de crecimiento balear.

Checkpoint II · Calibrar: Es la hora de reforzar capacidades en torno a las '3 Ts'

Balears tiene, actualmente, un margen notable para movilizar nuevos esfuerzos de inversión, pública y privada, orientados estratégicamente a corregir los desequilibrios existentes en materia de acumulación y aprovechamiento de recursos, ya sean físicos, humanos o naturales. Sin embargo, el calibrado de los puntos fuertes y débiles apunta a la necesidad de reforzar tres capacidades concretas, sea cual sea el escenario de futuro que se proyecte para el archipiélago. Se trata de las '3 Ts': Talento, Tecnología y Territorio.

En todo caso, cabe tener en cuenta que los esfuerzos que se orienten a mejorar estas capacidades solo tienen recorrido en la medida que, paralelamente, se sofisticuen los procesos empresariales y, desde las administraciones, se dé un fuerte impulso a la calidad institucional.

Checkpoint III · Proyectar: Es posible imaginar un futuro regenerativo para Balears

En Balears no se ha abordado estratégicamente el impulso de la competitividad global sostenible desde una perspectiva integral que permita reducir los diferenciales negativos que las islas mantienen respecto de las regiones europeas más avanzadas. Dado que el momento actual demanda subsanar esta situación, IMPULSA BALEARS ha trabajado durante los últimos meses para facilitar la fijación de una visión-región, así como la forma de materializarla desde una apuesta estratégica que, de ser aceptada, sería implementable sobre el terreno en un periodo razonable de tiempo.

Se trata de una visión-región que apunta a un futuro regenerativo que pone el foco en las personas y la naturaleza, al mismo tiempo que aprende de la ciencia y la tecnología para manejar las complejas interrelaciones que vinculan economía, sociedad y medio ambiente. Para materializar esta visión-región, [re^N · Movimiento regenerativo para el futuro de Balears](#) se decanta por acelerar el tránsito hacia un sistema turístico circular desde una gobernanza flexible y *multistakeholder* apoyada en una función de inteligencia económica sólida.

Sobre IMPULSA BALEARS

IMPULSA BALEARS es una plataforma de conocimiento estratégico e interacción regional que trabaja para facilitar la toma de decisiones de los agentes económicos y sociales en sus respectivos procesos de reformulación estratégica y contribuir así al impulso de la competitividad global de Baleares. Como entidad privada sin ánimo de lucro reconoce al conjunto de la sociedad balear como principal beneficiario de las actuaciones que desarrolla de forma rigurosa, sistemática, independiente y siempre alineada con los marcos estratégicos europeos y de gobernanza global, como la Agenda 2030 de Naciones Unidas.

Contacto: Rebecca Alemany Garre

info@impulsabalears.org

